

 Fecha:
 13-11-2024
 Pág.:
 5
 Tiraje:
 6.200

 Medio:
 El Llanquihue
 Cm2:
 407,1
 Lectoría:
 18.600

 Supl.:
 El Llanquihue
 VPE:
 \$ 446.136
 Favorabilidad:
 ☑ Negativa

Tipo: Noticia general
Título: "Descentralización en pañales": Dipres recorta \$10 mil millones al presupuesto de la región

## "Descentralización en pañales": Dipres recorta \$10 mil millones al presupuesto de la región

**LOS LAGOS.** Según explicó el gobernador, esto es parte de un ajuste estructural del Ministerio de Hacienda, que reducirá más de \$650 millones en recursos de inversión a gobiernos regionales y ministerios. Cores oficiarán a parlamentarios.

Carlos Ilabaca

carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

n balde de agua fra", "un retroceo "una descentralización en pañales". Sobraron los epítetos para responder a la decisión que anunció la Dirección de Presupuestos (Dipres) de recortar \$10 mil millones al presupuesto comprometido para el Gobierno Regional de Los Lagos este 2024, que hasta inicios de año llegaba a los \$105 mil millones y fracción.

La medida fue informada ayer por el jefe de la División de Presupuesto de Inversión Regional (Dipir), Cristóbal Silva, a los consejeros regionales que integran la Comisión de Hacienda.

El antecedente generó inmediata preocupación, considerando que hasta esta semana la Dipres tampoco había ingresado recursos comprometidos por \$40 millones correspondientes a las "cajas" que mes a mes se depositan desde las arcas nacionales.

## "DEJA VÚ"

El escenario es muy similar al que se vivió el año pasado, recordó el core Ricardo Kuschel (RN), quien hizo notar que tampoco se entregaron 40 mil millones que estaban presupuestados para finalizar el año.

"Contra la Dipres no tenemos nada que hacer, porque ellos sólo firman un decreto y se acabó", reclamó el core, quien ayer ejerció la presidencia de la comisión.

También crítico fue el core Fernando Hernández (RN), quien recalcó que con este recorte "vamos a terminar con un presupuesto como lo que teníamos el año 2021; es decir, retrocedimos cuatro años".

El gobernador Patricio Vallespín también expresó su malestar con esta decisión, al explicar que este es un ajuste estructural que realiza el Ministerio de Hacienda, que tiene que reducir el marco presupuestario en más de \$650 mil millones, "v le sacan a los ministerios y a los gobiernos regionales recursos de inversión. Creo que es lo que demuestra que la descentralización todavía está muy en pañales, que tenemos que seguir dando esta lucha. Nosotros esperamos tener la decisión al menos de desde dónde rebajar nuestro presupuesto, para que no sea nuevamente

una imposición del nivel nacional, y que afecte obras en ejecución, que afecte el pago a proveedores, etcétera, que sería sin duda un dano aún mayor para la Región de Los Lagos", determinó.

## MINIMIZAR EL IMPACTO

La autoridad hizo alusión a una propuesta que el jefe de Dipir transmittó ayer a la Comisión de Hacienda para "minimizar" el impacto del ajuste. No obstante, tal propuesta recibió tres votos en contra, uno a favor y una abstención, por lo que será el pleno el que tenga la última palabra esta jornada.

Vallespin enfatizó que esta reducción del 10% es menor a la que se aplicó en otras regiones. No obstante, insistió en que "esto expresa que tenemos una descentralización muy incipiente, donde se nos dice que tenemos patrimonio propio, que el presupuesto regional es nuestro. Pero la verdad es que no es así, porque vía decreto el Ministerio de Hacienda nos puede rebajar lo que les dé la gana", afirmó.

Según informaron algunos cores, entre los proyectos o programas que se verán afectados con el recorte de recursos se encuentran el de chatarrización de buses, subsidios eléctricos por \$4 mil millones y otros \$5.300 millones en transferencias de capital al sector privado.

El core Francisco Reyes (PS) aseguró que el Fondo Comunidad es uno de los que tendrá recursos asegurados, con las cajas que enviará la Dipres entre noviembre y diciembre. "Pero eso no está escrito en ninguna parte. Entonces, la discusión en la Comisión de Hacienda era, uno, aceptar la propuesta de Dipres con la contrapropuesta del Gobierno Regional de decir descuéntennos en chatarrización para partir el próximo año, sáquennos los 10.000 millones en esto, en esto y en esto otro; o, hacer una contrapropuesta ligada a que no nos descuenten, asegúrennos o condicionamos tal cosa", comentó.

En tanto que la consejera Patricia Rada (FA) reconoció que la situación económica del país tuvo un impacto. "Cualquier reducción siempre es una mala noticia, ya sea a nivel central, a nivel local, a nivel regional, pero no es una afectación exclusiva de este Gobierno Regional ni de los gobiernos regionales. Efectivamente, por lo que señalaron que se informó



LA COMISIÓN DE HACIENDA DEBATIÓ AYER UNA PROPUESTA DEL GORE

en Santiago, tiene que ver con un crecimiento que no se ha dado de la forma que estaba esperada".

Francisco Reyes puso el énfasis en la discusión que se abre en el sentido que el presupuesto regional no ha crecido en los últimos años. "Del 2020 al 2024 no ha habido aumento y el aumento que ha habido se ha descontado", dijo. Por tal razón, presentó una moción para oficiar desde la región a los 120 parlamentarios del país para que se analice la forma de volver a inyectar esos 10 ml millones en el presupuesto 2025.

"Es un balde de agua fría que al momento de requerir presupuesto a raíz de una estrechez, se eche mano de inmediato al presupuesto de las regiones", cerró el core.



La llustre municipalidad de Maullín, por Decreto Alcaldicio N 3169 de fecha 05 de Noviembre del 2024, determina enajenación de bienes en Pública Subasta.

. Vahículos de propiedad